
大橋人工島移位報道誇大
路署：「外延」最多7米非10米 顧問早預期結構仍安全

港珠澳大橋香港口

岸人工島工程屢次被

揭發移位問題。路政

署昨日首次承認，填

海中採用的85個鋼製圓筒全部有不同程

度向外延伸情況，最多達7米，並非如

部分報道所指的10米。而其中17個圓

筒已進行加固工程，部分由政府出資，

現正與承建商磋商金額。路政署表示，

將聘請獨立顧問檢討工程，預計需時半

年。 ■記者 陳敏婷
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路署澄清重點
■鋼製圓筒向外延伸的最大
幅度是7米，並非如部分
報道所指的10米

■向外伸延均出現於鋼製圓
筒頂部，底部沒有移位，
顧問工程師亦早已預見會
有該情況發生

■目前人工島逾半填海地已
完成堆土加壓程序，並移
除相關臨時堆土，向外伸
延的情況將愈來愈穩定

■世界各地採用不浚挖式的
大型主填海區中，普遍都
會出現填海地向下沉降及
橫向移動

■屯門至赤鱲角南面連接路
的工程目前仍在修訂樁柱
設計，不存在「暫停工
程」的問題

資料來源：路政署

整理：記者 陳敏婷

人工島「飄移」問題沒完沒了，路政署昨日舉行記者會
解畫。署長劉家強指出，今次工程為減低填海對環境

的影響，首次採用不浚挖式填海，顧問工程師亦早已預期該
種填海方式所採用的鋼製圓筒會向外伸延。雖然部分伸延幅
度較預期多，但他強調人工島海堤結構仍然安全，工程亦可
如期於2017年內完工。

部分失誤承建商負責
在記者追問下，劉家強首次承認今次工程合共使用的85
個鋼製圓筒，全部都有向外伸延的情況，當中有22個圓筒
伸延超過3米，需特別處理，分佈於人工島東面、南面及北
面，其中11個伸延達4米以上，明顯因承建商失誤所引致，
故由承建商自資進行加固工程，亦已完成。

其餘11個伸延3米至4米，當中6個已經完成加固工程，
由承建商與政府共同出資。劉家強解釋，為追回工程進度，
決定由公帑出資協助，「否則阻延後續工程，影響更大。」
他又認為一旦工程延誤，再向承建商收取罰款亦無法彌補

延誤工程的損失，寧願共同商討如何追回進度。

忌廉蛋糕喻外擠正常
由於目前仍然與承建商就合約條款商討政府出資的金

額，劉家強指不便透露所涉公帑金額，而商討當中會考慮
承建商應負的責任，路政署估計有足夠應急費用應付有關
額外開支。至於餘下5個未完成的工程由誰付賬，則仍未
有結論。
劉家強又以「海綿蛋糕」的製作方式形容今次填海工程，

指填海期間需於填海地上放置臨時加壓土堆，加快排水及加
固過程，就如製作蛋糕時於忌廉上放上一層海綿蛋糕，忌廉
會向外擠，而且不只局限於某一兩點。
他指，目前人工島逾半填海地已完成堆土加壓程序，並移

除相關臨時堆土，向外伸延的情況亦會愈來愈穩定。為了可
更全面解釋鋼製圓筒頂部向外伸延的原因，政府將聘請獨立
專家檢視工程最新狀況，預計檢討需時半年。

不會為趕工犧牲施工質量
他又否認承建商暫停屯門至赤鱲角南面連接路的工程，澄

清目前仍在修訂樁柱設計，根本未開工。劉家強重申，路政
署及顧問工程師會繼續密切監察填海工程情況，但絕不會為
趕工而犧牲工人安全及施工質量。

■路政署指早已預期鋼製圓筒會向外伸延。 資料圖片 ■劉家強昨承認85個鋼製圓筒有向外伸延情況。 陳敏婷 攝

香港文匯報訊（記者 杜法祖）百佳超級市場由於電
腦故障，無法讀取貨品的特價價錢，昨日上午全線分店
一度落閘暫停營業，至下午2時始全線恢復營業。百佳
表示，電腦故障原因仍在調查中，事件中百佳網上超級
市場及屬同一集團的屈臣氏未受影響。昨晨不少欲到百
佳購物的市民望門興嘆，大感不便。
消息稱，有百佳員工透露，昨晨上班時接獲上司通知

電腦系統出現問題，掃描條碼時顯示的價錢出錯，大部
分都較定價低，其後接獲指示將會暫停營業。百佳其後
在官網貼出通告，指全線百佳店舖服務延遲，由於電腦
系統出現故障，為保障顧客權益，全線店舖開業時間將
稍為延遲，百佳網上超級市場則不受影響。至中午12時
許電腦系統修復，各分店陸續恢復營業，至下午2時起
全線恢復營業。

條碼較標籤價錢低
顧客王小姐昨晨在其中一間分店購物，至約10時15

分，突然有廣播指「收銀系統有問題，將會關閉」。職
員隨即催促在場顧客前往結賬，當時店內約有四十人。
王小姐的賬單無誤，但她聽到身旁的顧客稱「豬肉收平
咗，掃描出來的價錢，與標籤上的價錢不符」。此時店
方已不再讓其他顧客進入，落閘暫停營業。
在沙田，有長者一連去了4間百佳超市買豬肉，結果

都「摸門釘」，唯有轉到街市，對全線百佳超市暫停營
業感到奇怪。在天水圍天瑞邨，有顧客昨晨去到百佳超
市見到大閘關上，門上貼有暫停營業的告示，街坊議論
紛紛。其中林女士說：「逢星期五都來買嘢，（暫停營
業）無所謂啦，晏啲再嚟買。」居民都表示無奈，只好
轉到其他商店購物。

專家料非黑客入侵
香港資訊科技商會榮譽會長方保僑估計，事件可能是

人為錯誤或機件故障導致，存在多種可能性。
他指超市電腦系統每晚要「清機埋數」和更新價錢，

而每逢周五較多貨品會減價，當發現價錢出現問題，唯
有暫停營業，重新進行「清機」程序，相信今次事件受
黑客入侵機會不大，認為超市每日營業前要檢查貨品價
錢，避免再發生同類事件。

百佳電腦故障 全線停業半天

■百佳全線分店昨一度落閘，至下午2時始恢復營業。

■陳恒鑌昨與約二十名新社聯代表到政總外請願。 新社聯供圖

香港文匯報訊（記者文森）九
巴專營權將於明年 7月 1日屆
滿，運輸署即將審批九巴未來10
年的專營權申請。新界社團聯會
副理事長、立法會議員陳恒鑌與
約二十名新社聯代表，昨天到政
府總部門外請願，要求政府處理
審批時嚴格把關，敦促九巴改善
服務質素。
新社聯代表指出，現時九巴的

服務極受爭議，市民普遍不滿其
服務質素，以及削減部分路線對
市民造成不便，認為政府須確保
九巴能持續改善服務的前提下才
批出專營權，保障市民利益。

要求運署聽民意把好關
運輸署正就九巴專營權展開公

眾諮詢，新社聯促請該署認真聽
取市民意見，不能只做公眾諮詢
的門面工夫。新社聯建議擴大巴
士間轉乘服務優惠、制定同線同
價，改善分段收費、加大開放實
時行車數據資料，令乘客知悉有
關巴士的到站時間。同時應設立

懲罰機制，改善脫班問題，展開
合理化路線重組，購置環保巴士
及全線巴士逐步提供免費無線上
網服務。
九巴回覆本報查詢時指出，專

營巴士票價調整機制是由政府釐
定。按現有機制，巴士公司在盈
利達到一個特定水平時，須按機

制與乘客對分超出特定水平的盈
利。
九巴表示，會投入資源改善巴

士服務，包括購置新巴士，改善
車廂及車站設施，利用科技提升
巴士營運效率，例如增設供乘客
查閱巴士到站時間的電子顯示屏
等。

新社聯促九巴改善服務

香港文匯報訊（記者
岑志剛）領展為傷殘
駕駛者推出優惠，免費
將浮動車位升級為固定
車位，又計劃透過暢通
無阻通道提升工程，將
傷殘人士車位數目由現
時的 443 個增至 552
個，以提供更多空間方
便輪椅使用者上落車。
此外，領展現時有49
項物業獲納入社聯的無
障礙友善企業名單，將
有 51 項物業接受評
核，目標希望今年有
100項物業納入名單。
領展自 2011年起共
投放兩億元於旗下142
個商場，新增及改善

無障礙設施。領展停
車場總經理杜式文昨
日表示，目前約有六
百名傷殘人士泊車許
可證駕駛者月租領展
車位，當中約二百人
月租固定車位，每年
亦有7萬車次使用領展
傷殘優惠。
杜式文指出，考慮到
使用者眾多，領展會為
現有使用浮動月租車位
的傷健駕駛者，免費升
級至固定月租泊位，總
共需增加約350個固定
泊位給傷殘人士，有關
優惠會在5月起推出，
即日起已開放讓傷殘人
士申請。
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室內賞「螢火」
任睇不擾蟲

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）不少市民都愛
親親大自然，有團體昨日起一連三天舉辦香港
首個以昆蟲為主題的昆蟲節，節目包括戶外大
型環境教育活動及展覽。其中，在室內設置的
「螢火蟲體驗室」，是希望讓市民在不騷擾螢
火蟲下欣賞，也令大眾認識本土昆蟲的棲息環
境從而愛護大自然。
螢火蟲保育基金會由昨日起一連三天在大埔

海濱公園舉辦首屆香港昆蟲節。環境局局長黃
錦星昨日在基金會會長麥肇峰陪同下參觀公園
內常置的昆蟲館，及在館外為昆蟲節而置的昆
蟲攤位。黃錦星為典禮致辭時，不忘帶同環境
保護署的吉祥物「大嘥鬼」布偶，特別叮囑參
與典禮的小學生要愛護大自然。
昆蟲節其中一個活動是在公園昆蟲館設「螢
火蟲體驗室」，讓市民在不騷擾螢火蟲下欣賞
牠們閃爍發光的情景。麥肇峰指出，2008年時
本港只有4種螢火蟲，時至今日有逾三十種。
他指，在香港一年四季都能看到螢火蟲，只
要在乾淨水源與河流及沒有光污染的情況下，
就有機會看到它們的蹤影。
體驗室今明兩天開放，每天可招待約420人，

市民可於早上10時半或下午1時半在公園露天
劇場取籌參觀，每次參觀限12人及約12分鐘。
昆蟲節其他節目包括昆蟲展覽、生態導賞體
驗、專題講座及電影劇場。

香港文匯報訊（記者 文森）造價高達1,415億元
的第三條跑道工程即將上馬。政府昨日刊憲，宣佈
行政長官會同行政會議已批准於赤鱲角機場北面水
域約1,640公頃前濱及海床範圍內，進行650公頃填
海工程，以擴建機場第三條跑道。機管局對此表示
歡迎，預計第三條跑道需時8年完成。

機場北水域造地650公頃
特區政府表示，考慮到反對意見後，批准於機場

北面水域約1,640公頃的前濱及海床範圍內進行填海
工程，以擴建香港國際機場成為三跑道系統。工程
包括進行地質改良及海床填土，以開拓約650公頃
土地；建造海堤、進場燈和燈標；以及將現有一組
約6公里長的11千伏海底電纜改道。
行政長官會同行政會議亦核准赤鱲角分區計劃大綱草

圖。規劃區佔地約2,095公頃，包括機場島及用作興建
第三條跑道的擬議填海區、香港口岸、港珠澳大橋香港
接線的一部分及屯門至赤鱲角連接路南面出入口，在地

理上與位於東涌的新市鎮發展相隔一條水道。

規劃商業地連接港珠澳橋
規劃區其中約118.18公頃的用地劃為「商業」地
帶作商業發展，以及進行與機場有關或其他的商業
活動。另外約1,869.73公頃用地劃為「其他指定用
途」地帶，包括用作發展機場運作設施及興建港珠
澳大橋的口岸和進行其他相關活動。
機管局歡迎政府批准第三條跑道的分區計劃大綱

草圖及填海工程，該局會全力推展三跑系統的詳細
設計工作，以及建築工程招標程序，盡快開展工
程。機管局預計，第三條跑道工程造價為1,415億
元，當中填海工程成本約562億元，機管局將負責
擴建費用，並計劃透過徵收離境旅客費、發債及暫
停向政府派股息來融資。
早於2011年6月，機管局發佈的《香港國際機場
2030規劃大綱》提出興建第三條跑道方案，其後有
市民曾申請司法覆核推翻工程，令工程阻延日久。

行會准填海 三跑料8年完成

■黃錦星昨出席香港昆蟲節開幕典禮，在麥肇
峰陪同下參觀昆蟲館。 莊禮傑 攝

■左起： 傷青會
康復政策委員會
主席陳錦元 、無
障礙阻通道專家
關國樂 、杜式
文 、傷青會傷青
駕駛會副主席許
志強。岑志剛 攝
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